



Grand angle – Des poissons morts sur les côtes du centre du Vietnam

La découverte de la mort massive de poissons échoués sur près de 200 km de côtes du centre du Vietnam, tout particulièrement dans la province de Ha Tinh, a fait grand bruit. D'après le vice-ministre de l'agriculture, M. Vu Van Tam, leur mort est liée à la présence de produits chimiques dans l'eau de mer. L'affaire, révélée par la presse le 20 avril, pose des questions au-delà du scandale environnemental. La presse s'interroge à cette occasion sur les choix de développement du pays.

La mauvaise gestion des eaux usées du chantier de construction de l'aciérie du conglomerat taiwanais Formosa dans la province de Ha Tinh semble en effet être la cause la plus probable, bien que les résultats officiels de l'enquête ne soient pas encore connus. Le groupe a en premier lieu nié les faits par la voix de l'un de ses représentants, arguant qu'ils avaient investi 45 M USD pour s'assurer que les eaux usées rejetées par l'aciérie étaient « *en phase avec les critères environnementaux vietnamiens* ». Mais le représentant en question a eu une formule malheureuse : « *Entre l'acier et le poisson, il faut choisir !* », tout cela enregistré en vidéo.

La réaction des réseaux sociaux ne s'est pas fait attendre. Des slogans et images « *Je suis poisson* » ou « *Je suis vietnamien, je choisis le poisson* » ont pullulé sur facebook. La polémique a tant enflé que les représentants de Formosa ont dû présenter des excuses publiques en conférence de presse.

Les autorités provinciales et le gouvernement central se trouvent dans une position délicate. L'entrée en activité de l'usine Formosa de Ha Tinh est prévue pour la fin de l'année 2016. L'investissement pour la première phase du projet représentait quelque 10,5 Md USD, pour un complexe industriel capable de produire annuellement sept millions de tonnes d'acier. Dans une province très pauvre et enclavée telle que Ha Tinh, située à 430 km au sud de Hanoï, ce n'est en aucun cas négligeable, tant en termes d'emplois que de développement économique. Ce n'est pourtant pas la première fois que des investissements étrangers présentent un fort risque environnemental. A la fin des années 2000, l'exploitation de bauxite sur les hauts-plateaux du centre par des entreprises chinoises avait aussi été pointée du doigt.

Le Premier ministre a promis des mesures d'urgence pour les pêcheurs. Quant à l'avenir des poissons, les autorités, dont celles de Ho Chi Minh-Ville, assurent qu'ils ne se retrouveront jamais sur les étals des marchés, après les scandales alimentaires révélés au début du mois d'avril.



« Je suis vietnamien, je choisis le poisson »

Economie & infrastructures

Licence accordée pour un projet de lutte contre les inondations à HCMV

Le groupe Trung Nam vient de recevoir la licence pour le lancement de son projet de lutte contre les inondations à Ho Chi Minh-Ville. L'investissement (en BT) est estimé à 10 000 Md VND (410 M€) et les travaux dureront trois ans. Le projet prévoit six barrages de contrôle, un bâtiment de commande et le renforcement des berges de la rivière Saïgon sur 7,8 km.

Extension de la zone industrielle Bau Bang pour recevoir les investissements américains

L'entreprise Becamex IDC et la chambre du commerce américaine au Vietnam ont signé, le 27 avril, un accord de partenariat pour l'extension de la zone industrielle Bau Bang dans la province de Binh Duong. Cette zone industrielle a une superficie totale de 2 200ha. 200ha seront réservés aux investissements nord-américains, qui devraient se multiplier après l'entrée en vigueur du partenariat transpacifique.

Le PM soutien Co-Op pour le rachat de Big C Vietnam

Le Premier ministre Nguyen Xuan Phuc a exprimé publiquement son soutien au groupe Co-op Mart dans sa candidature au rachat des magasins Big C Vietnam. Ce serait, selon lui, une étape importante pour le développement de la grande distribution dans le pays. Co-op ne dispose pourtant pas de toutes les licences nécessaires et la concurrence thaïlandaise, notamment, est vive.

Plus de 199 M€ pour la construction de nouveaux hôpitaux à HCMV

Pour faire face à la saturation des hôpitaux dans le centre-ville, le comité populaire de HCMV prévoit une dépense de plus de 5000 Md VND (199 M€) pour la construction de deux hôpitaux : 2 740 Md VND (109 M€) pour l'hôpital de cancérologie dans l'arrondissement 9 et 2 260 Md VND (89,9 M€) pour l'hôpital pédiatrique dans l'arrondissement Binh Chanh. Le nouvel hôpital pédiatrique aura une superficie totale de 125 000 m², une capacité de 936 lits et sera équipé d'une plateforme pour l'atterrissage des hélicoptères. Les travaux de construction ont débuté en 2013 et devraient s'achever fin 2016.

Société

Préparation du long week-end chez les compagnies de transport

Les entreprises proposant des services de transports (aériens, routiers et ferroviaires) se préparent au long week-end de la réunification et de la fête du travail. La compagnie aérienne Vietjet Air annonce ainsi qu'elle effectuera 140 vols journaliers supplémentaires d'ici au 4 mai. Vietnam Airlines effectuera pour sa part 136 vols de plus sur neuf itinéraires intérieurs. Les tarifs des vols sur cette période pourront connaître jusqu'à 40 % de hausse. Sur les routes, il faudra également prévoir un risque de congestion.

Communauté française

Proposition d'exemption de visa de 30 jours pour les touristes européens

Le ministère de la culture, des sports et du tourisme a proposé au gouvernement le 28 avril d'étendre la durée de l'exemption de visa à 30 jours (au lieu de 15 actuellement) pour les touristes français, italiens, espagnols, allemands et britanniques. Si cette proposition est acceptée, elle entrera en vigueur le 1^{er} juillet 2016.

La revue de presse du consulat est réalisée à partir de journaux vietnamiens : (Saigon GiaiPhong (Saigon Libéré) - Quotidien de la section du Parti Communiste de HCMV; Nguoi Lao Dong (Le Travailleur) - Organe des syndicats de HCMV; Thanh Nien (Les Jeunes) et Tuoitre (La Jeunesse) - Union des Jeunes du Viêt Nam ; Doanhnhân Saigon (Hommes d'affaires de Saigon) – Union des sociétés commerciales de HCMV; Thoi Bao Kinh Te Saigon (Le Temps de l'Economie de Saigon)– Service du commerce de HCMV; Le Courrier du Vietnam - Agence VN d'information; Vietnam News - Agence vietnamienne d'information AVI; Saigon Times Daily - Comité populaire d'HCMV). Elle vous offre des informations synthétisées par thématiques : économie, société et développement des relations franco-vietnamiennes dans le sud du pays. Cette synthèse de la presse vietnamienne ne saurait engager la responsabilité du Consulat général.